

## CRONICA . INFORMACION

# CRONICA DE LA FACULTAD

### DECANO

La Conciliatura de la Universidad Nacional en su sesión del día 15 de Febrero de 1962, acordó el nombramiento del doctor Alvaro Villar Gaviria, como Decano de la Facultad de Psicología.

El doctor Villar Gaviria, graduado en Medicina y Cirugía, y especializado en Psiquiatría, Psicología y Psicoanálisis, ha venido vinculado a la Facultad desde hace varios años, prestando su colaboración científica y técnica en forma constante y entusiasta y ha contribuido así, a su continuo progreso y adelanto.

El doctor Villar, además de colaborar con la Facultad en la docencia e investigación, ha venido dirigiendo las cátedras de Psicología Profunda y de Psiquiatría, en las facultades de Medi-

cina, de la Universidad Nacional y de la Universidad Javeriana, respectivamente, y la cátedra de Psicología en el curso pre-médico de la Universidad de los Andes.

Actualmente el doctor Villar, quien reemplazó en el cargo de Decano, al doctor Antonio Ordóñez Plaja, encargado por la renuncia presentada por el doctor Ernesto Amador Barriga, está adelantando el desarrollo de programas y planes para procurar a los alumnos una mejor preparación profesional y lograr una intensificación y coordinación de las labores de la sección de investigación y consulta, con el fin de proyectar sus trabajos, no sólo en el radio de acción de la Facultad, sino en el campo de la Universidad y del país.

### DOCENCIA

Para el presente año de 1962, el Personal Docente de la Facultad de Psico-

logía, quedó integrado en la siguiente forma:

#### a) Dedicación Exclusiva

Dr. Mateo V. Mankeliunas.  
Dra. Fanny Gómez de Pedraza.

#### b) Profesores Asociados

|                           |                          |
|---------------------------|--------------------------|
| Dr. Alvaro Villar Gaviria | Psicología Profunda      |
| Dr. Alvaro López Pardo    | Psicología Evolutiva (T) |

#### c) Profesores Asistentes

|                           |                   |
|---------------------------|-------------------|
| Dr. Jorge Vergara Delgado | Psicología Social |
| Dr. Hernán Mendoza Hoyos  | Psicofisiología   |
| Dr. Virgilio Olano        | Anatomía          |

Dr. Eduardo Laverde  
Sr. Santiago Agudelo  
Sr. José Rodríguez

Fisiología  
Estadística  
Estadística Psicológica

d) Auxiliar de docencia: Investigación

Sta. Julia Roncancio Mora  
Sra. Diva Montealegre de Rincón  
Sra. Inés Guerrero de Currea  
Sra. Gladys Montealegre de Abisambra  
Sta. Carmen del Hierro Santacruz  
Sr. Alvaro Godoy Ordóñez

Psicología Asistente  
Psicología Asistente  
Psicología Asistente  
Psicología Asistente  
Jefe de trabajos  
Psicólogo Asistente

e) Auxiliar de docencia; Consulta

Sra. Inés Guerrero de Currea  
Sta. Rosa Tanco Duque  
Dr. Horacio Arias Duque

Psicóloga Asistente  
Ps. y Profesora Asistente  
Médico Psiquiatra

## INVESTIGACION

La Sección de Investigación de la Facultad, bajo la dirección de la Doctora Fanny Gómez de Pedraza, ha desarrollado la siguiente labor de acuerdo con el plan previamente establecido:

**Primaria:** Aplicación de la prueba PMA de Thurstone y de Goodenough, en Jardines Infantiles del Distrito Especial de Bogotá.

Estudio de las pruebas Terman, Forma M, revisión del 61, Prueba Blacky, Thurstone, de 7 a 11 años.

**Bachillerato:** Estudio y aplicación de la prueba DAT en colegios de bachillerato, análisis de los puntos de la prueba de matemáticas.

**Universidad:** Aplicación de administración de pruebas psicológicas a Facultades de la Universidad Nacional.

Análisis de puntos del ACE. Revisión y traducción del SCAT y del STEP.

Prácticas de alumnos de III.

La coordinación de estos trabajos se ha venido realizando por la dirección y discusiones de la labor adelantada; preparación de clases para alumnos de los cursos II y III; estudio bibliográfico sobre validación de pruebas de per-

sonalidad de Catell y de la prueba proyectiva de Wartteg.

La sección de investigación se propone desarrollar durante el año de 1962 el siguiente programa que cubre los aspectos primaria, bachillerato y universidad.

**Primaria:** Traducción y administración y análisis de puntos de la Batería que se va a usar para la selección universitaria en 1963.

Traducción y adaptación del Strong-prueba de interés. Análisis de puntos ACE y de las pruebas cooperativas de conocimientos en matemáticas, sociales y naturales.

Validación de pruebas administradas en 1961.

**Bachillerato:** Elaboración y aplicación de pruebas a bachilleres. Estandarización de la Batería TAD para orientación vocacional.

**Primaria:** Estandarización hasta quinto año de la prueba Goodenough. Aplicación y análisis de las siguientes pruebas: Thurstone (7-11 años); Otis A, para primaria; Interés California. Elaboración de la ficha psicopedagógica.

## SECCION DE CONSULTA

La Sección de Consulta de la Facultad, integrada por un médico psiquiatra y dos psicólogas, ha venido trabajando intensamente prestando colaboración y entrevistando a estudiantes de la Universidad Nacional enviados por el Servicio Médico de la misma. En esta sección se realizan las entrevistas y se obtiene una completa historia del su-

jeto, para esto se cuenta con una batería completa de pruebas psicológicas. Sobre estos datos se construye un esquema de la personalidad y se elabora un informe que se somete a estudio de los integrantes de la Sección quienes toman en conjunto una decisión correspondiente al caso.

## ESTADIGRAFO

El señor Alvaro Vaca, fue nombrado Estadígrafo de la Sección de Investiga-

ción en reemplazo del señor Santiago Agudelo, quien renunció.

## BIBLIOTECA

La señorita Susana Bohórquez Briceño, fue nombrada como Bibliotecaria de la Facultad, en remplazo de la señorita Maruja Ardila, quien pasó a colaborar a la Biblioteca de la Facultad de

Medicina.

Como auxiliar de Biblioteca, fue nombrada la señorita Graciela Lozano Valenzuela.

## REVISION DE ESTATUTOS

Por Resolución número 1 de 1962 de la Facultad de Psicología, fue creado el "Comité de Revisión de Pénsum de la Facultad", el cual quedó constituido en la siguiente forma:

El Decano, doctor Alvaro Villar Garviria.

Doctor Alvaro López Pardo, como representante del Rector de la Universidad.

Doctor Hernán Mendoza Hoyos, como representante de los profesores.

Doctora Fanny Gómez de Pedraza, representante de los exalumnos.

Señorita Carmen Meneses, representante de los alumnos.

Este comité inició sus sesiones de estudio, el día 25 de abril.

## ELECCIONES ESTUDIANTILES

El día 15 de abril, se verificaron las Elecciones Estudiantiles de la Facultad. Resultaron elegidos los siguientes alumnos:

Herbert Echeverry, I año.

Clara Bustillo, II año.

Hernando Ramírez, III año.

Carmenza Meneses, Representante ante el Comité de Reforma del Plan de Estudios.

Luis Javier Jaramillo, Representante ante el Consejo Directivo de la Facultad.

## BECAS

El Consejo Directivo de la Facultad de Psicología en su sesión del día 11 de abril, estudió la adjudicación de becas para el presente año. Las Becas fueron otorgadas a los siguientes alumnos:

II año: Dioselina Giraldo Giraldo, Guillermo Otálora Bohórquez.

III año: Lilia Sánchez de Barrientos, Maggi Gutiérrez Silva, Agustín Roa Barreto.

## SOCIALES

Los profesores y personal de la Facultad de Psicología, ofrecieron en el Restaurante Temel, un almuerzo como homenaje a los doctores Antonio Ordóñez Plaja, Decano saliente, y Alvaro Villar Gaviria, Decano entrante.

Organizada por la Junta Directiva de Exalumnos de la Facultad, se realizó

un almuerzo en el Restaurante Will's, al cual asistieron exalumnos y profesores de la Facultad.

Los alumnos de tercero, ofrecieron en la Facultad, un coctel de bienvenida a los alumnos y profesores que este año ingresaron a primer año de Psicología.

## EDIFICIO

La Facultad de Psicología que tenía sus oficinas en el tercer piso de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional, fue trasladada a un nuevo edi-

ficio situado en la carrera 37 A N° 26-A-31, donde están funcionando en la actualidad, todas sus dependencias. (Tel. 443-443).

## PERFECCIONAMIENTO DE LA PRUEBA DE RORSCHACH

Desde hace 41 años, cuando el psiquiatra suizo Hermann Rorschach publicó por primera vez las láminas de las manchas de tinta, para que fueran usadas como prueba de personalidad, su nombre se convirtió en clisé familiar para pruebas psicológicas. Cuando Rorschach murió en el año de 1922, a la edad de 37 años, él había iniciado ya, aunque escasamente, la aplicación de la prueba de pacientes mentales a sujetos normales, usando solamente diez láminas. Las mismas que se usan hoy.

Los psicólogos de la Universidad de Texas, han elaborado conjuntos de manchas cuidadosamente seleccionadas y tienen la seguridad de que este tipo de prueba Rorschach dará resultados más consistentes que los obtenidos hasta ahora.

Dirigidos por el psicólogo Wayne H. Holtzman, los investigadores de Austin han realizado los dos mayores hallazgos más allá del Rorschach por: 1) aumento del número de láminas a 45, y 2) restringiéndose a una sola respuesta por cada lámina. Después de miles de ensayos han establecido que están en capacidad de clasificar las respuestas de la persona examinada, más objetivamente que Rorschach. Aunque el examinador tiene aun que graduar las respuestas por disturbios emocionales o por desorden mental, varios años de ensayo de la prueba han convencido a los psicólogos de Holtzman que ahora saben

la fórmula de reducir la interferencia de la personalidad del examinador a un mínimo.

Para controlar la publicación futura de los temas de la prueba, los dos principales conjuntos del H.I.T. (Técnica de las manchas de tinta de Holtzman) que sirven de patrones, se divulgan en forma muy limitada. Los dos juegos pueden intercambiarse, y el segundo se usa para examinar por segunda vez al paciente y apreciar así el progreso obtenido por la terapia. Un tercer juego no publicado aún, consta de 45 láminas, y es para explicar el método y dar una mirada más profunda de la técnica.

La interpretación que hacen quienes aplican el H.I.T. de lo que el sujeto ve en una determinada mancha, depende del mismo principio básico en el que descansa el Rorschach: que lo que parece, superficialmente, ser una probabilidad de asociación, llega a revelar el conjunto emocional y profundos aspectos del inconciente de la personalidad del sujeto.

Gracias a esta predictibilidad, el H.I.T. ha sido adoptado ya en muchos hospitales de veteranos. Y a causa de sus manchas, cortadas a través de barreras culturales y de lenguaje, el manual del H.I.T. se ha traducido ya al polonés y al español. Una cabeza de murciélago es siempre una cabeza de murciélago —por lo menos donde hay murciélagos.

# CONGRESO

## I

El IV Congreso Psicoanalítico Latinoamericano se realizará este año en Río de Janeiro del 8 al 14 de Julio. El Congreso ha sido organizado por la Sociedad Psicoanalítica del Río de Janeiro bajo los auspicios de la Universidad del Brasil y sus Institutos de Psiquiatría y Psicología. El siguiente es el Programa Científico a desarrollar:

### *Lunes 9 de Julio.*

Tema oficial: "Aspectos Normales y Patológicos del Pesar". ("Duelo").

Presentación del tema: Arnaldo Raskovsky, Argentina.

### *Martes 10 de Julio.*

Tema oficial: "Comunicación Extraverbal y Situación Analítica".

Presentación del tema: Werner W. Kemper, Río I.

### *Miércoles 11 de Julio:*

Películas, Discusión.

### *Jueves 12 de Julio.*

Tema semi-oficial: "Psicoanálisis de las Instituciones Sociales".

Presentación del tema: Adelheid Koch, Sao Paulo.

### *Viernes 13 de Julio.*

Comunicaciones libres.

### *Sábado 14 de Julio.*

"Día Panamericano", en que se presentarán trabajos de psicoanalistas de los Estados Unidos y Europa; termina el Congreso.

## II

III Congreso Latinoamericano de Psicoterapia de Grupo se llevará a cabo en la semana siguiente al anterior también en Río de Janeiro entre el 16 y el 19 de Julio.

Las informaciones se pueden solicitar a la siguiente dirección: Rua Bolívar 54, Apto. 702, Copacabana, Río de Janeiro, Brasil.

## III

Forum Internacional de Psicoanálisis se realizará en Amsterdam de 27 al 31 de Julio de 1962. Este Forum lo preparan un "Comité Organizador" compuesto por numerosos psicoanalistas que se interesan por el desarrollo y ampliación del Psicoanálisis como ciencia del conocimiento de la conducta humana, orientada por los últimos progresos de la biología, la sociología, la psicología, la antropología y otras ciencias afines.

El Comité está formado por miembros de la Academia de Psicoanálisis, la Sociedad Alemana de Psicoanálisis, la Sociedad Psicoanalítica de los Países Bajos, el Instituto Belga de Psicoanálisis, el Círculo Vienés de Psicología Profunda, la Sociedad Psicoanalítica Mejicana y por otros grupos freudianos de todo el mundo.

El siguiente será el tema general del Forum:

*"Tendencias actuales de la Teoría y de la práctica psicoanalíticas".*

Programa provisional de las Conferencias principales:

*Viernes 27 de Julio.*

- S. Rado*: "Teoría de la psicodinámica de la adaptación".
- A. P. Millet*: "Psychoanalyticus Americanus".
- W. Schwidder*: "Nuevos Resultados de la Técnica Psicoanalítica".

*Sábado 28 de Julio.*

- L. Salzman*: "Estado actual del Psicoanálisis en los Estados Unidos".
- M. Eckardt-Horney*: "La Técnica, hija..... del Psicoanálisis".
- I. A. Caruso*: "La Situación Analítica como Estructura Social".
- J. Silva*: "Técnica Psicoanalítica".
- F. Heigl*: "Manejo de la Contratransferencia".
- J. Schotte*: "Nuevos recursos del Psicoanálisis freudiano.
- H. Kelman*: "Pasado, presente y futuro del Análisis Didáctico".

*Lunes 30 de Julio.*

- G. Chrzanowski*: Historia Clínica. Discusión del Caso.

*Martes 31 de Julio.*

*Tema general*: "La Angustia".

- A. J. Westerman Holstijn*: "Diferentes concepciones y definiciones de Angustia y Ansiedad".
- R. de la Fuente*: "Angustia y Problemas Afines".
- R. Schindler*: "Significado de la Ansiedad para la Evolución".
- A. Van Dantzig*: "Relación entre las teorías existencialista y psicoanalítica sobre la Angustia".
- A. Dührssen*: "La Angustia en los Niños".
- A. Fuchs-Kamp*: "La Angustia en las Psicosis".
- E. Weigert*: "Meta de la Psicoterapia".
- S. Schindler*: "El miedo de los criminales".